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Le bilan de cet hiver 2015-2016 est plutôt satisfaisant au regard d'un début 
de saison marqué par une cruelle absence de neige. La régie des remontées 
mécaniques enregistre en effet une augmentation de 5 % de son chiffre 
d'affaires, une heureuse conclusion à cette saison qui va nous permettre de 
lancer sans attendre le projet de Casserousse.

Je profite de cet éditorial pour saluer l'exécutif régional qui a annoncé récemment 
le plan Neige Stations, première étape du plan Montagne, qui prévoit d'allouer dans 
un premier temps 10 M€ au développement de la neige de culture dans les stations 
de la région. Ce plan, qui devrait permettre à Chamrousse de développer ses réseaux 
en neige de culture, témoigne de la prise de conscience de nos élus départementaux 
et régionaux de l'importance de la montagne dans une économie locale non délocali-
sable et génératrice d'emplois. Rappelons en effet que la montagne représente 40 % du 
territoire isérois, 50 % de celui de la région Auvergne-Rhône-Alpes et plus de 100 000 
emplois. Cet enjeu économique n'a donc pas échappé à nos élus qui entendent bien 
soutenir les stations tout en prenant en compte les questions environnementales.

Des initiatives et un soutien public qui arrivent à point nommé dans le cadre 
du projet Chamrousse 2018-2030, qui vient de permettre à notre station de figurer 
parmi les seize lauréats de l'appel à projets « Démonstrateurs industriels pour la ville 
durable » lancé par le ministère de l'Environnement, de l'Énergie et de la Mer. Notre 
participation à cette démarche visant à favoriser l'émergence de projets urbains inno-
vants et qui ont vocation à devenir la vitrine de l'excellence française en matière de 
ville durable est une véritable reconnaissance de la pertinence de notre projet pour 
Chamrousse. Un projet qui a également reçu l'assentiment du préfet de l'Isère, Jean-
Paul Bonnetain, et des services de l'État à l'occasion de leur visite à Chamrousse en 
janvier dernier. L'occasion de rappeler l'importance d'une liaison par câble reliant la 
station à Grenoble.

Nous avons également pu constater l'excellence de ce projet à l'occasion du Mipim 
(Marché international des professionnels de l'immobilier) qui s'est tenu à Cannes en 
mars et où nous avons réellement « fait le buzz ». De très nombreux visiteurs se sont 
déplacés sur notre stand pour découvrir la maquette de notre projet de réaménagement 
du secteur de Recoin et des rendez-vous avec des opérateurs et investisseurs potentiels 
ont été pris. Je tiens à remercier le président de la CCPG Francis Gimbert ainsi que le 
vice-président au tourisme Christophe Hangrand et l'ensemble de l'exécutif pour leur 
soutien et l'intérêt qu'ils portent à ce projet. Même succès lors de Mountain Planet, le 
salon international de l'aménagement de la montagne, auquel Chamrousse a participé 
à l'invitation du président-directeur général d'Alpexpo, Claus Habfast, également élu à 
la Ville de Grenoble et vice-président de la Métro. Outre la visite de nombreux acteurs 
internationaux de l'économie de montagne, notre stand a également suscité l'intérêt 
de Laurent Wauquiez, président d'Auvergne-Rhône-Alpes, qui a salué « un véritable 
projet régional ». Étaient également présents Jean-Pierre Barbier, président du départe-
ment, accompagné de nombreux élus de la région. En outre, nous avons eu la visite de 
la délégation chinoise organisatrice des Jeux Olympiques d'hiver 2022 ainsi que celle 
d'Éric Piolle, Maire de Grenoble, et de son homologue d'Innsbruck, Christine Oppitz-
Plörer, l'occasion de rappeler la cohérence d'une liaison ville-montagne.

À l'évidence, les événements, récompenses et retours de ces derniers mois nous 
prouvent que nous avons eu raison de croire dans la pertinence de nos ambitions. 
Notre projet repose sur la transformation du modèle classique des stations de ski en 
un nouveau modèle vertueux, adapté aux enjeux de la transition écologique, clima-
tique, énergétique et technologique. Chamrousse 2018-2030 inaugure une économie 
de montagne quatre saisons, de proximité et de destination de loisirs et d'affaires, au 
sein d'un ensemble urbain repensé, connecté et intelligent, tissant un lien fort entre la 
métropole et son environnement montagnard et naturel. La première pierre du renou-
veau de Chamrousse devrait être posée en 2018, à l'occasion de l'anniversaire des 
Jeux olympiques de 1968. Tout un symbole. 

Le Maire, Philippe Cordon

2018/2030

Cette distinction remise par les plus 
hautes autorités de l'État salue le travail 
de fond effectué depuis deux ans par 
la commune et son exemplarité. Elle 
entraînera pour le projet un accompa-
gnement de l'État pendant 5 ans afin 
de faciliter son éclosion, […garantir 
une mise en œuvre sûre, une résolu-
tion rapide des problèmes, la mobili-
sation de tous les acteurs concernés], 
mais aussi l'appui d'une équipe inter-
ministérielle travaillant dans le cadre 
du réseau d'acteurs Vivapolis (Institut 
pour la ville durable). Sur le plan 
financier, des aides pourront également 

être apportées, au titre du 
Programme d'Investis-
sements d'Avenir, pour 
financer les études d'in-
génierie liées aux innova-
tions majeures du projet. 
Philippe Cordon a notam-
ment déclaré : « Le projet 
de Chamrousse repose 
sur la transformation du 
modèle classique des 
stations de ski en un nou-
veau modèle vertueux, 
adapté aux enjeux de la 
transition écologique, 

climatique, énergétique et technolo-
gique. Il inaugure une économie de 
montagne quatre saisons, de proximité 
et de destination, de loisirs et d'af-
faires, au sein d'un ensemble urbain 
repensé, connecté et intelligent, tis-
sant un lien fort entre la métropole 
et son environnement montagnard 
et naturel. » A noter que sont impli-
qués dans le projet de Démonstrateur 
Industriel, la Communauté de com-
munes du Grésivaudan, la Chambre de 
Commerce et d'Industrie de Grenoble 
et le Consortium d'entreprises regrou-
pant l'agence d'architectes urbanistes 
Aktis, le groupe de conseil et d'ingé-
nierie Egis, Orex, le CEA, mais aussi 
à terme Schneider Electric, Poma, 
Rossignol… 

Un projet plébiscité !
Chamrousse lauréate de l'Appel à Projet

« Démonstrateurs industriels pour la ville durable »
Vendredi 25 mars dernier, 

Philippe Cordon, Maire de 

Chamrousse, a reçu des mains 

de Mesdames Ségolène Royal, 

Ministre de l'environnement, 

de l'énergie et de la mer, et 

Emmanuelle Cosse, Ministre du 

logement et de l'habitat durable, 

le Prix récompensant chacun 

des 16 projets français labellisés 

« Démonstrateurs Industriels pour 

la Ville Durable ».

De gauche à droite : Eric Desplanches, Emmanuelle 
Cosse, Serge Khavessian, Laurent Gaillard, Philippe 
Cordon, Ségolène Royal.
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Le Préfet, Jean-Paul Bonnetain, 
était présent à Chamrousse le 
29 janvier dernier en compagnie 
de ses directeurs de service 
afin de se faire présenter la 
stratégie de développement et de 
repositionnement de la station par le 
Maire et ses adjoints.

Comme l'a rappelé Philippe Cordon à 
cette occasion, « l'aménagement de la 
station est indispensable. Le potentiel 
existe pour tourner dix mois sur douze 
avec le tourisme d'affaires et la proximité 
de l'agglomération Grenobloise. 
Aujourd'hui nous manquons cruelle-
ment d'infrastructures, nous sommes 
en fin de cycle. Il faut repenser la station 
sachant que l'activité neige reste priori-
taire. Il faut redonner une vraie identité 
de village à Recoin avec hôtels, rési-
dences de tourisme, centre pour sémi-
naire et plateforme 100 % connectée. 
Tel est notre objectif présenté autour de 
l'exposition mise en place à l'intérieur 
de l'office de tourisme de Recoin ». 
Monsieur le Préfet a confirmé à l'occa-
sion de cette présentation qu'il y a des 
actions à mener à Chamrousse et que 
ses services feront en sorte d'aider la 
collectivité à sortir ce beau projet pour 
la station et la région Grenobloise. 

2018/2030

Le Préfet
de l'Isère

à Chamrousse
Présence remarquée 
de Chamrousse au MIPIM
Afin de présenter son projet 
« Chamrousse 2030 », issu du 
concours d'architecture et 
d'urbanisme lancé en 2015, et de 
mobiliser des investisseurs pour 
permettre l'aboutissement de 
ce projet, les élus ont souhaité 
participer au MIPIM (Marché 
International des Professionnels de 
l'Immobilier) qui s'est tenu à Cannes 
en mars 2016.

Sollicitée par les élus de Chamrousse, 
la Communauté de Communes Le 
Grésivaudan a répondu favorablement 
à leur demande en octroyant une sub-
vention de 30 % du coût de l'opération 
(plafonnée à 10 000 €), ceci dans le 
cadre de sa politique d'aide aux projets 
touristiques. Pour une première, ce fut 
une réussite…
De nombreux professionnels de l'immo-
bilier de montagne sont venus admirer 

la maquette du projet d'aménagement 
du secteur du Recoin. L'occasion de 
vérifier l'attractivité de ce projet unique 
en son genre puisqu'il s'appuie sur la 
proximité de l'agglomération greno-
bloise, sur la potentialité d'un transport 
par câble reliant la station à Grenoble 
et sur son inscription dans une politique 
de développement durable et la possi-
bilité de faire vivre la station toute l'an-
née. Des atouts sur lesquels s'accordent 
d'ailleurs Christophe Ferrari, président 
de la Métro, Jean Valey, président de la 
Chambre de Commerce et d'Industrie de 
Grenoble, et Francis Gimbert, président 
de la Communauté de Communes Le 
Grésivaudan qui s'étaient déplacés 
pour l'occasion jusqu'à Cannes afin 
de témoigner aux côtés des élus et des 
techniciens de Chamrousse de leur sou-
tien à ce projet ambitieux. Le MIPIM a 
ainsi été l'occasion de nouer de nom-
breux contacts avec des investisseurs 
français et internationaux. 
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Invitée par le président-directeur 
général d'Alpexpo, Claus Habfast, 
également élu à la Ville de Grenoble 
et vice-président de la Métro, 
Chamrousse a participé en avril der-
nier au Mountain Planet, le salon 
international de l'aménagement en 
montagne, afin d'y présenter son pro-
jet « Chamrousse Mountain Park » 
ainsi que son label « Démonstrateurs 
industriels pour la ville durable ». 
Une initiative heureuse puisque notre 
station a remporté un incontestable 

succès comme en témoigne la visite 
sur son stand de la délégation chinoise 
Beijing 2022, de Laurent Wauquiez, pré-
sident d'Auvergne - Rhône-Alpes, celle 
d'Éric Piolle, Maire de Grenoble, et de 
Christine Oppitz-Plörer, son homo-
logue d'Innsbruck. De nombreux 
acteurs internationaux de l'économie 
de montagne et investisseurs ont éga-
lement témoigné de leur curiosité et 
poser de nombreuses questions sur ce 
projet innovant qui préfigure l'avenir 
de notre station olympique. 

Ainsi, une exposition de panneaux 
présentant en détail les résultats du 
concours d'architecture et d'urba-
nisme sur le centre station de Recoin a 
été mise en place dans le hall de l'Of-
fice de Tourisme de Recoin à destina-
tion des Chamroussiens. De plus, une 
maquette a été également proposée 

Découvrez le projet
Chamrousse 2018-2030
à l'Office de Tourisme

Dans le cadre du projet « Chamrousse 
2018-2030 », les élus ont souhaité 
mettre en place un plan de communi-
cation spécifique et très large.

Rechercher
des

investisseurs

Chamrousse s'expose au

Mountain Planet

Réunion publique  d'information 
« avancement des projets »

Vendredi 8 juillet à 18h 
Salle de l'OT

pour présenter une vision plus réaliste 
de « l'image » de Chamrousse 2030. 
Cette maquette a déjà été utilisée à deux 
reprises aux salons MIPIM et Mountain 
Planet. Elle est également présentée au 
siège de l'entreprise Samse, partenaire 
de Chamrousse dans le cadre de la 
démarche de réhabilitation des copro-
priétés visant à transformer « les lits 
froids » en « lits chauds» susceptibles 
d'être proposés sur le marché de la loca-
tion, après rénovation, afin qu'ils corres-
pondent à la demande des clients. 
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INFOS MAIRIE

Le budget 2016 est le second du 
mandat municipal actuel.
Y a-t-il des changements importants 
depuis 2 ans ?

E.B  C'est un budget difficile, car 
Chamrousse doit faire face à la baisse 
générale des dotations de l'État, qui 
équivaut cette année pour notre com-
mune à 10 % des impôts locaux. Du 
coup, beaucoup de communes ont 
augmenté les impôts pour maintenir 
leurs dépenses au niveau antérieur. 
Nous avons fait des choix plus rigou-
reux, parce que l'effort de maîtrise des 
dépenses publiques doit être national, 
mais surtout parce que notre gestion 
se veut économe et efficace, ce qui 
n'est pas incompatible !
Philippe Cordon s'est engagé en 2014 
à ne pas augmenter les taux commu-
naux d'imposition, et malgré la crise 
des finances locales, nous tiendrons 
cette position, et nous ne réduirons 
pas pour autant les services fournis par 
la commune.
Contrairement à certaines idées 
fausses, la population de Chamrousse 
n'est pas aisée ; le revenu moyen fis-
cal est inférieur de 15 % à la moyenne 
départementale ou nationale. Les ¾ 
des emplois locaux relèvent des ser-
vices, et 24 % seulement des com-
merces : la saison de cet hiver a été 
meilleure que la précédente, mais 
reste insuffisante pour mettre à l'aise 
davantage de Chamroussiens.
On ne peut pas leur demander davan-
tage et l'escalade fiscale est terminée. 
Les taux des impôts communaux sont 
inchangés depuis 2 ans et resteront les 
mêmes jusqu'en 2020. Ils sont impor-
tants : la taxe d'habitation est dans la 
moyenne régionale et nationale, mais 
la taxe sur le foncier bâti est supé-
rieure de 60 % à la moyenne départe-
mentale. Les communes de montagne 
ont des contraintes et des dépenses 
bien plus importantes que les autres, 
ce qui est insuffisamment pris en 
compte par les dotations de l'État, et la 

plupart ont des taux d'imposition aussi 
importants, parfois même supérieurs à 
la nôtre. Mais cela ne peut être une 
excuse pour augmenter les impôts des 
Chamroussiens.

Si vous n'augmentez pas les impôts, 
comment pourrez-vous financer les 
projets de votre municipalité ?

E.B  Nous avons pris dès l'été 2014 
des mesures d'économie et de mutua-
lisation des moyens entre la mairie, 
la régie des remontées mécaniques 
et l'office de tourisme. Et nous avons 
amplifié ces mesures en 2015. Nous 
allons continuer ainsi. Les effets en 
sont visibles sur les comptes publics 
de 2014 et 2015, comme pour le bud-
get 2016 que nous venons de voter. 
La masse salariale qui avait augmenté 
de 17 % entre 2009 et 2013 pour 
atteindre 2,10 M€ a été stabilisée et 
ramenée à 2 M€. Les dépenses de 
fonctionnement avaient connu une 
progression comparable et atteint 
6,086 M€ en 2013 ; elles ont été rame-
nées à 5,5 M€ en 2015. Cette maîtrise 
des dépenses nous aura permis de lis-
ser les conséquences de la réduction 
des dotations de l'État.
Outre ces efforts, nous avons sol-
licité davantage que par le passé 
la Communauté de communes du 
Grésivaudan, et Philippe Cordon a 
notamment obtenu la prise en charge 
au niveau intercommunal du service 
des navettes dont le coût approchait 
300 000 €.
Mais surtout, la situation des finances 
communales était marquée par une 
baisse sensible de l'épargne com-
munale disponible, divisée par 2 
entre 2009 et 2013, et par une mon-
tée de l'endettement afin de financer 
la construction du restaurant de la 
Croix. Ce restaurant aura coûté finale-
ment plus de 4,2 M€ compte tenu des 
reprises de travaux que la commune 
a encore dû faire cette année pour le 
rendre fonctionnel et accueillant.
Le gros problème que nous avons dû 
affronter pour les budgets 2015 et 

2016 est donc le maintien d'un budget 
d'investissement suffisant pour faire 
face à l'obsolescence des équipements 
communaux. Nous y sommes par-
venus grâce à une renégociation des 
dettes de la commune et de la Régie, 
et à notre nouveau partenariat avec 
la Caisse des dépôts et consignations, 
consacré par la convention signée en 
décembre 2014.
Nous avons bien sûr veillé à une meil-
leure performance commerciale des 
services facturés par la commune, 
car ces recettes peuvent encore s'ac-
croître. Et nous avons choisi de profiter 
des taux bancaires très bas actuels pour 
emprunter 1 M€ en 2015 et 2,6 M€ en 
2016. C'est ce qui est nécessaire pour 
faire face aux besoins d'investissement 
« courants » de notre commune. Il n'y 
aura pas d'autres emprunts de la com-
mune d'ici 2020.

Mais certains Chamroussiens 
pourraient s'inquiéter de 
l'importance de cette dette ;
est-ce risqué ?

E.B  Une commune, c'est comme un 
ménage ; certains empruntent pour 
boucler les fins de mois, d'autres pour 
investir, en ayant soigneusement pré-
paré leur business plan. Notre dette 
est maîtrisée, c'est-à-dire que nous 
avons mis en place tous les éléments 
de contrôle de gestion pour sortir du 
fil de l'eau, et contrôler la gestion de 
toutes les activités municipales ; les 
élus ont désormais connaissance d'un 
budget de programmes par activités, et 
chaque décision peut être « chiffrée ». 
J'assure avec le Directeur Général 
des Services de la mairie et Philippe 
Cordon la synthèse de l'ensemble et 
le contrôle de gestion global. Nous 
avons donc une vision jusqu'en 2020 
des dépenses et recettes possibles. 
Après 2020, la commune sera plus à 
l'aise, car les opérations d'urbanisme 
de ce mandat commenceront à rap-
porter des recettes fiscales. L'équipe 
municipale 2020-2026 bénéficiera à 
son élection d'une situation claire et 
assainie.

Quant au montant de la dette de la 
commune, après des simulations faites 
par un cabinet spécialisé, Finance-
Active, nous avons retenu le montant 
maximum possible de sorte que la 
durée de désendettement de la dette 
n'excède pas 8 ans en 2020, soit 
moins que ce qui était constaté pour 
fin 2013 ; c'est ainsi qu'a été déter-
miné le volume d'emprunt de 2,6 M€ 
en 2016. Ces calculs ont été faits 
de façon très prudentielle, car nous 
devons mériter la confiance des inves-
tisseurs qui s'intéressent à nos pro-
jets de rénovation de la station ; nous 
avons par exemple posé que nous 
effectuerons encore 230 000 € d'éco-
nomies de fonctionnement, ce qui me 
paraît possible sans affecter les ser-
vices rendus. Ainsi avons-nous main-
tenu et même un peu augmenté cette 
année les subventions aux associa-
tions qui œuvrent dans la commune 
et pour son rayonnement. Nous avons 
aussi prévu d'augmenter sensiblement 
la subvention à l'office de tourisme, 
ce qui est commencé cette année, de 
façon à porter ses moyens au niveau 
des offices de tourisme de stations tou-
ristiques du niveau que nous visons 
désormais. 

Résultats de clôture

Budget principal  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  + 647 903,35 €

Budget eau & assainissement  . . . . . . . . . . . . . . .  + 57 878,67 €

Budget CCAS . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  + 1 328,87 €

Budget Lotissement . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  + 331 165,00 €

Budget > Résultats 2015

Exploitation (dépenses = recettes)  . . . . . . . . . . . . . . .  314 301 €

Investissement (dépenses = recettes) . . . . . . . . . . . .  283 343 €

Budget eau & assainissement 2016

Taxe d'habitation  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 12,74 %

Taxe foncière bâti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 29,27 %

Taxe foncière non bâti  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 105,13 %

Taux d'impositions 2016 (identiques à 2015)

Dépenses 5 982 961 €

Charges à caractère général  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2 056 928 € 34 %

Personnel  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  1 857 210 €  31 %

Autres charges gestion courante  . . . . . . . . . . . . . . . . .  992 900 €  16 %

Charges financières (intérêts d'emprunts)  . . . . . .  227 000 €  5 %

Charges diverses et atténuation produits  . . . . . . .  134 991 €  2 %

Virement à l'investissement . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  713 932 €  12 %

 

Dépenses 4 321 078 €

Travaux  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  3 304 019 €  76 %

Matériels . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  107 867 €  2,5 %

Immobilisations corporelles* . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  200 000 €  5 %

Remboursement capital emprunts . . . . . . . . . . . . . . .  685 000 €  16 %

Opérations d'ordre . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  24 192 €  0,5 %

* Etudes, révision PLU, indemnités concours archi

Recettes 5 982 961 €

Impôts et taxes . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  3 576 889 €  60 %

Produits & services . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  930 400 €  15 %

Dotations, subventions . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  495 829 €  8 %

Autres produits gestion . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  838 515 €  14 %

Produits exceptionnels . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  141 328 €  3 %

 

Recettes 4 321 078 €

Emprunts . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  2 600 000 €  60 %

Dotations . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  604 171 €  14 %

Subventions d'investissement. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  151 499 €  3,5 %

Virement de la section de fonctionnement . . . . .  713 932 €  16,5 %

Excédent  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  203 731 €  5 %

Opération d'ordre . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  47 745 €  1 %

 

Fonctionnement

Investissement

Budget > Prévisionnel 2016

Budget 2016
Le

budget
en

chiffres
Entretien avec Eric Brassart,
adjoint au Maire délégué aux finances

Notre ligne
de conduite peut

se résumer à
CONFIANCE

et PRUDENCE
mais ACTION
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DOSSIER

Chamrousse a été très présente dans 
les médias cet hiver : urbanisme 
et environnement suscitent des 
positions parfois controversées.    
Votre réaction ?
E.B  Effectivement, le travail de notre 
municipalité pour rénover et réamé-
nager notre commune a été remarqué 
et commenté dans la presse régionale 
et nationale, et même récompensé par 
des labels nationaux. Deux ministres 
particulièrement impliqués dans les 
questions d'environnement, Ségolène 
Royal et Emmanuelle Cosse ont remis 
à Philippe Cordon, en avril dernier, un 
diplôme récompensant notre straté-
gie d'aménagement durable, et l'État 
accompagnera la commune dans la 
suite de son action au titre de démons-
trateur pour la ville durable. Notre 
stratégie urbaine, très respectueuse de 
l'environnement naturel, semble faire 
consensus, même si dans le même 
temps, des associations ont fait part de 
leurs questionnements sur nos projets 
concernant le domaine skiable et les 
espaces sommitaux de la commune.

Les questions d'environnement 
font autant appel aux émotions 
et aux sentiments ou aux valeurs 
personnelles qu'aux approches 
rationnelles et scientifiques.

Les débats ou les manifestations tra-
duisent ce paradigme. Chamrousse est 
un lieu mythique et ressenti comme 
tel ; le ski alpin français y est né avec 

Henri Duhamel, et le premier cha-
let gardé du CAF y a été implanté ; les 
Jeux de Grenoble sont d'abord ceux de 
jean-Claude Killy et de Chamrousse. 
Finalement, beaucoup de Français se 
sentent un peu Chamroussiens et concer-
nés par notre avenir, chacun le voyant 
selon son prisme personnel et sans avoir 
à affronter les réalités de la vie sur place. 
Notre commune ne peut qu'être heu-
reuse d'être ainsi mise en lumière et en 
débats, mais la politique municipale de 
développement durable constitue depuis 
2014 un TOUT, un ensemble qui veut 
être exemplaire, global et cohérent. Je 
veux donc vous rappeler quelques élé-
ments de cet ensemble. La richesse envi-
ronnementale de Chamrousse, reconnue 
depuis plusieurs décennies, fait l'objet 
de plusieurs programmes d'inventaire 
naturaliste et scientifique. Notre territoire 
est intégralement répertorié en ZNIEFF 
(Zone Naturelle d'Intérêt Ecologique, 
Faunistique et Floristique), et compte à 
la fois :
- des zones humides protégées par 

Arrêté Préfectoral de Protection de 
Biotope ;

- des habitats d'Intérêt communautaire 
protégés par un site Natura 2000 : 
« Cembraie, pelouses, lacs et tour-
bières de Belledonne, de Chamrousse 
au Grand-Colon » ;

- des paysages remarquables faisant 
l'objet de deux sites classés et d'un 
site inscrit au titre de la loi sur la pro-
tection des sites et des paysages.

Ces dispositions juridiques ou admi-
nistratives couvrent plus de 84 % du 
territoire de la commune, ce qui fait 
de Chamrousse un cas exceptionnel en 
Europe.
On pourrait supposer que ces dispositifs 
réglementaires ont fait de Chamrousse 
un sanctuaire naturel, mais en vérité, 
chacun peut constater qu'ils n'ont pas 
suffi à préserver les écosystèmes : le lac 
Achard qui cumule ces protections, est 
en eutrophisation très avancée, et son 
site est dégradé par une fréquentation 
d'origine urbaine excessive.
La commune ne s'en tient donc pas à 
ces dispositifs réglementaires décidés 

par l'État et l'Europe, et assume la réa-
lité de la politique d'environnement par 
des mesures actives d'aménagement du 
patrimoine naturel.
Je dis bien « aménagé », car la mon-
tagne naturelle de Chamrousse a en 
fait été aménagée pour sa diversifi-
cation et sa richesse ; tous les sites de 
moyenne montagne ont été aménagés 
par les hommes pour y vivre, depuis un 
millénaire. Les photos de la commune 
montrent la pauvreté des habitats et de 
la forêt jusqu'en 1962, tandis que les 
lacs étaient en revanche purs et riches.

La commune finance et gère 
l'enrichissement de son patrimoine 
naturel, veille sur l'écoumène de 
ses résidents.

Par exemple, depuis plus de 25 ans des 
actions de conservation ont été engagées 
avec les chasseurs locaux et la Régie des 
Remontées Mécaniques en faveur du 
tétras-lyre : les travaux de restauration 
d'habitat de reproduction et de réou-
verture de milieux favorables à l'espèce 
ont coûté plus de 68 000 € en trois ans, 
et l'encadrement des activités touris-
tiques hivernales organisées dans les 
milieux naturels susceptibles d'accueillir 
le tétras-lyre est effective. Nous devons 
veiller à l'empathie des activités indivi-
duelles libres comme la randonnée.
La municipalité s'implique également 
dans la conservation et la régénération 
de ses forêts de pins Cembros : un coû-
teux plan de gestion de la Cembraie 
de Chamrousse, élaboré par l'Of-
fice National des Forêts, est appliqué 
rigoureusement et son volet pédago-
gique reste à valoriser. La tourbière de 
l'Arselle, labellisée en Espace Naturel 
Sensible, fait l'objet d'un plan de pré-
servation et d'interprétation réalisé 
par le Conservatoire Espaces Naturels 
de l'Isère mais mis en œuvre par la 
commune.
Enfin l'alpage de Chamrousse fait l'objet 
d'une préservation active et également 
coûteuse, en concertation permanente 
avec les bergers dont l'activité n'est pas 
seulement un divertissement pour les 
citadins.

Au total, le budget annuel 
consacré par la commune de 
Chamrousse et la Régie des 
Remontées Mécaniques aux seules 
mesures de préservation et gestion 
des espaces naturels dépasse 
80 000 € par an, soit en moyenne 
170 € par habitant.

Mais tout cela ne devrait-il pas être de 
la responsabilité de la communauté de 
communes, ou du futur Parc Naturel 
Régional de Belledonne ?
E.B  La commune de Chamrousse 
intègre la conciliation des enjeux touris-
tiques de la station avec la préservation 
de son écoumène naturel remarquable ; 
c'est au niveau communal que cela peut 
se concevoir et se traiter au mieux… et 
c'est en partie pour cela que notre station 
a été érigée en commune il y a 25 ans !
Il est vrai que notre attitude volontariste 
bénéficie à la métropole grenobloise 
et au massif de Belledonne dans leur 
ensemble. La population urbaine de la 
vallée considère parfois Chamrousse 
comme un parc naturel urbain à sa dis-
position, gratuitement. La commune 
assure ainsi une mission métropolitaine 
essentielle aux équilibres naturels et 
sociaux, ce qui justifierait une partici-
pation financière des communautés.
Le futur Parc Naturel Régional de 
Belledonne est encore en projet, et 
nous sommes favorables au prin-
cipe de sa création, car Belledonne 
mérite des politiques d'ensemble, 
comme le montre le cas du lac Achard. 
Chamrousse en sera une porte d'entrée 
symbolique et majeure, et le Parc tirera 
forcément sa légitimité en partie des 
politiques menées à Chamrousse.
Chamrousse est un sujet métropolitain 
et devrait faire l'objet de réflexions du 
futur organisme institutionnel chargé 
du pôle métropolitain. Mais la vie en 
montagne, comme et plus qu'ailleurs, 
doit être régulée par ses habitants ; notre 
commune entend multiplier les coopé-
rations, mais nous conserverons nos 
responsabilités ultimes d'aménageurs 
de tout l'espace communal et de déve-
loppeurs de la station touristique.

Mais le conseil municipal a               
engagé une révision du Plan local 
d'urbanisme ; allez vous maintenir les 
protections naturelles ?
E.B  Bien sûr, puisque c'est la première 
richesse de notre commune ; nous 
avons déjà tenu 2 réunions publiques 
de concertation où les orientations 
d'aménagement et de développement 
durable du futur PLU ont été exposées 
et débattues. Les services de l'État se 
concertent officiellement avec nous, 
mais aussi par des échanges techniques 
réguliers et très collaboratifs. Le zonage 
urbain va être modifié à la marge, pour 
assurer une meilleure interface avec 
les franges naturelles des 3 pôles de la 
station, particulièrement les fronts de 
neige, mais le zonage total en hectares 
restera constant. La restructuration de la 
station, la réhabilitation de son bâti, la 
construction de nouveaux équipements 
se fera en refaisant de la ville sur la ville. 
En France, beaucoup en parlent, nous le 
faisons. Chamrousse, comme station de 
montagne, a aujourd'hui besoin d'effec-
tuer une restructuration de son offre et de 
son modèle économique, encore « daté » 
des années soixante/quatre-vingt.

La régénération de la station exige 
une stratégie d'aménagement 
durable et de développement équi-
libré de la commune.

Concurrence très forte des stations en 
termes de qualité des prestations d'ac-
cueil et de services, conditions météo-
rologiques incertaines, stabilisation 
de l'économie et des emplois directs 
et indirects en montagne, font que les 
décideurs montagnards doivent obli-
gatoirement penser aux conditions de 
pérennité de toute une économie qui, 
en dehors des quelques stations dédiées 
à la clientèle de luxe, est très fragile et 
socialement précaire. Pour notre com-
mune-station, rien n'est perdu, comme 
le montrent les résultats de fréquenta-
tion de cet hiver, les meilleurs de toute 
l'Isère, en hausse de 5 % grâce aux ini-
tiatives que nous avons diligentées sous 
l'impulsion de Philippe Cordon, dans 
tous les domaines à la mairie comme à 
la régie et à l'Office de tourisme.
Chamrousse veut et peut élaborer un 
nouveau modèle, vertueux et pérenne, 
adapté à une vie locale active en toutes 
saisons, offrant davantage de stabilité 
aux acteurs économiques et salariés, 
encourageant le secteur productif et 

une économie montagnarde plus circu-
laire. Ceci exige une symbiose avec la 
richesse ultime de la station, son patri-
moine naturel.
En 2015, la commune a lancé un 
concours d'architecture/urbanisme et 
des études techniques préfigurant des 
opérations majeures de réaménage-
ment des deux cœurs historiques de la
station.

La commune affiche sa volonté de 
rechercher de nouvelles urbanités 
en montagne, adaptées aux enjeux 
sociétaux du xxième siècle.

Techniquement, Chamrousse s'organise 
pour être la première « smart station » 
authentique des Alpes françaises. Car 
l'environnement, ce n'est pas que dans 
les espaces naturels qu'on y veille. Il 
faut accompagner la transition énergé-
tique dans les zones urbaines, et c'est 
à quoi nous veillons en préparant l'im-
plantation d'énergies renouvelables 
au bénéfice de tous les résidents, en 
organisant d'ici 2 ans, les déplace-
ments et le stationnement de façon 
plus économe et efficace, en créant de 
l'intelligence urbaine partagée. Notre 
commune développe le concept de 
station à biodiversité positive, c'est-à-
dire visant à l'amélioration de la rela-
tion entre biodiversité et équipements/
infrastructures/bâti. Ce concept s'ap-
puie sur des connaissances écologiques 
scientifiques et propose une conception 
des projets, des détails techniques sur 
la mise en œuvre et la gestion des élé-
ments en faveur de la biodiversité pour 
tous les aménagements nécessaires 
dans la station.
Tout cela est complexe et les idées 
simples sont souvent fausses. Par 
exemple, la gestion de l'eau est un 
enjeu exemplaire des équilibres intel-
ligents entre écologie et économie. 
Chamrousse gère avec attention ses 
ressources en eau, et contribue, sans 
contreparties réelles d'ailleurs, aux 
besoins de la vallée. Pour l'avenir, le 
développement de la neige de culture, 
et sa régulation en début de saison d'hi-
ver est une nécessité, et la commune y 
veille et peut maintenir cet usage com-
patible avec la préservation des écosys-
tèmes sur l'ensemble de la commune, 
et en nous adaptant à la transition 
climatique.

Environnement
Quelle politique
pour Chamrousse

Les médias se sont à maintes 
reprises cet hiver faits l'écho 
des projets urbanistiques et 
environnementaux de Chamrousse 
et des éloges ou polémiques 
suscités. Eric Brassart, adjoint au 
Maire, délégué à l'environnement, 
a choisi le journal de Chamrousse 
pour préciser la politique de 
développement durable menée par 
la commune.

?
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Mais alors, pourquoi cette polémique 
sur un aménagement des Vans, lancée 
par quelques associations ?
E.B  La prise en compte des concepts 
smart et bio ne peut pas concerner que 
les espaces urbanisés ou sauvages. Le 
domaine montagnard, et en son sein le 
domaine skiable, est hybride et exige 
une stratégie appropriée et intelligente, 
car c'est un espace à la fois naturel et 
humain. C'est pourquoi ce domaine 
doit être adapté lui aussi à la transition 
climatique.
En fait, l'essentiel du domaine monta-
gnard de Chamrousse est actuellement 
l'objet d'une occupation humaine. Le 
domaine skiable est le mieux organisé 
et géré car les protections réglemen-
taires y ont pourvu. En revanche, le 
domaine montagnard non skiable fait 
l'objet d'occupations encore non orga-
nisées, susceptibles d'abus contraires 
à la bonne gestion de la biodiversité. 
C'est notamment le cas du site du lac 
Achard, très dégradé car surfréquenté 
alors qu'il est surprotégé réglementai-
rement. Cela devient aussi vrai pour 
le site des Vans, qui est devenu depuis 
quelques années un stade de ski de ran-
donnée, comme il y a un stade de fond 
à l‘Arselle, ou un stade de slalom et un 
stade de snowboard. Mais contraire-
ment à ces stades « officiels », le stade 
de randonnée n'est pas organisé et 
son occupation erratique ne tient pas 
compte de l'écosystème du site.

La gestion très rigoureuse du 
stade de fond de l'Arselle, au 
cœur de toutes les protections, 
montre bien que leur respect 
n'est pas incompatible avec une 
gestion humaine pertinente.

Rien ne devrait faire obstacle à ce que 
les autres sites de la station aussi soient 
bien gérés et activement. La question 
se pose donc pour le lac Achard et les 
Vans.

Nous ne pouvons donc pas éluder la 
question des modalités des activités 
humaines sur ces sites, et nous avons 
choisi de prendre l'initiative d'étudier 
ces questions au fond, sans tabous. Le 
site du lac Achard a fait l'objet de nom-
breuses études techniques en vue de ses 
protections réglementaires, pourtant de 
fait inefficaces. Peut-on en réduire la 
fréquentation en été, comme cela a été 
fait pour les lacs de montagne des sta-
tions pyrénéennes ?

Le site des Vans est plus difficile-
ment accessible, mais sa fréquen-
tation doit aussi être organisée, 
ce qui implique d'en maîtriser 
l'accès.

Dans les Pyrénées encore, des sites sont 
accessibles par des télésièges mais sous 
contrôle. Cependant, la biodiversité des 
Vans n'a pas été étudiée. La municipa-
lité a donc confié à CDC Biodiversités, 
cabinet indépendant le mieux réputé 
sur ce sujet, une étude de cadrage 
qui durera 2 à 3 ans, car c'est le délai 
nécessaire pour étudier sérieusement 
les écosystèmes concernés, été et hiver.
Ce n'est donc qu'en 2018 que la muni-
cipalité disposera des éléments pour 
décider d'une stratégie d'organisa-
tion des activités humaines sur le site 
des Vans. Comme ce site est contigu 
au site du lac Achard, la municipalité 
souhaite coordonner les décisions qui 
seront à prendre pour les Vans comme 
pour le lac Achard. Elle souhaite donc 
différer toutes décisions institution-
nelles jusqu'à cette prise en compte 
globale, ceci incluant la mise en place 
de la charte du futur parc naturel de 
Belledonne. Aucune décision n'inter-
viendra avant 2018, et les orientations 
que la municipalité retiendra en 2018 
feront ensuite l'objet des procédures 
légales et réglementaires normales, en 
pleine transparence et après les concer-
tations qui seront engagées dès les pre-
mières études rendues.

Mais les contestataires disent que la 
baisse de l'enneigement est consubs-
tantielle au réchauffement climatique, 
et que des extensions du domaine 
skiable sont des gaspillages…
E.B  La transition climatique ne peut 
pas avoir de conséquences que pour 
les zones urbaines. Elle implique aussi 
les activités humaines dans les espaces 
naturels. Le domaine skiable doit donc 
être adapté à cette transition. C'est 
nécessaire pour préserver les écosys-
tèmes, et indispensable pour pérenni-
ser le modèle économique de station 
montagnarde qui dépend durablement 
du ski. Revenons aux fausses idées 
courantes ; le réchauffement climatique 
entraîne non pas une diminution de l'en-
neigement global des stations au-dessus 
de 1 700 m, mais une répartition diffé-
rente de cet enneigement dans le temps, 
avec des entrées et sorties de saison plus 
aléatoires. Comme en plaine, il n'y a 
ou n'aura pas moins de pluie, mais plus 
de tempêtes, de vent… Or le modèle 
économique ne peut reposer sur une 
simple surexploitation de la période 
des vacances scolaires de février. Il ne 
serait plus créateur d'emplois durables, 
et socialement inacceptable.
Cette problématique se pose particuliè-
rement à Chamrousse, car une partie du 
domaine skiable actuel est exposée au 
Sud.

Il est donc nécessaire de réfléchir 
à une reconfiguration du domaine 
skiable, pour l'adapter à la transi-
tion climatique.

Il ne s'agit pas d'une extension, mais 
d'un redéploiement pour l'adapter et 
l'exploiter en bonne conscience de 
la transition climatique. Le site des 
Vans, orienté au Nord et d'altitude 
moyenne plus élevée, pourrait offrir 
cette opportunité de redéployer le 
domaine skiable dans des conditions 
écologiquement pertinentes. L'étude de 

CDC Biodiversités permettra d'exami-
ner cette opportunité et d'en définir les 
modalités préalables, et notamment les 
équilibres compensatoires à mettre en 
œuvre. Il est patent en effet que le site 
des Vans permet physiquement de faire 
cohabiter un stade de randonnée orga-
nisé avec une piste de ski alpin, voire 
d'autres activités, comme c'est déjà le 
cas sur le site des lacs Robert, qui fait 
corps avec celui des Vans.

Alors, comment éviter les polémiques ?
E.B  Notre équipe municipale conduit 
une politique d'ensemble cohérente et 
ne doit pas l'altérer au profit de sen-
sibilités particulières. Mais toutes les 
compétences peuvent contribuer à 
l'améliorer. C'est l'objet des concerta-
tions que la commune a déjà organi-
sées dans le cadre de la commission 
extra-municipale de l'environnement, 
là où cette réflexion a été exposée. Les 
débats pourront se poursuivre dans 
cette commission, où siègent certaines 
des associations qui ont manifesté leurs 
inquiétudes, mais la commune sou-
haite faire de cette politique de gestion 
de son environnement un sujet citoyen 
aussi exemplaire que son engagement 
effectif, et créer en 2016 une Maison 
locale de l'environnement, dont le 
statut associatif permettrait une parti-
cipation responsable et organisée des 
acteurs de la vie réelle à l'action insti-
tutionnelle locale. Cette maison locale 
siégera dans le chalet historique du 
Club Alpin Français réhabilité selon des 
normes environnementales exigeantes 
dans le respect de son passé historique.

Chamrousse considère que son 
patrimoine humain de station 
de montagne où s'est inventée 
l'histoire du ski et du CAF doit être 
conjugué avec sa politique de l'en-
vironnement, l'ensemble consti-
tuant la culture montagnarde 
authentique, celle de ceux qui 
vivent et agissent à la montagne. 

Quelle politique pour Chamrousse ?

Vert le label
Flocon Vert

Dans le cadre de sa démarche 
environnementale, la commune 
s'est portée candidate au label 
Flocon vert porté par l'association 
Mountain Riders et garantissant 
l'engagement durable des 
destinations touristiques de 
montagne. Aujourd'hui seules 4 
stations françaises ont obtenu 
ce label (Les Rousses, Chatel, la 
Communauté de Communes de la 
Vallée de Chamonix).

Pour être labélisés, les candidats 
doivent répondre à un questionnaire 
comportant 105 questions ouvertes 
sur 8 thématiques.
42 critères (31 obligatoires, com-
plémentés de 11 critères bonus, tels 
que la qualité de l'air ou les éner-
gies renouvelables) sont retenus et 
toutes les actions en faveur ou non du 
développement durable (transports, 
déchets, consommation énergétique et 
de l'eau, énergies renouvelables, amé-
nagement du territoire…) sont recen-
sées. Cette enquête constitue ainsi un 
véritable état des lieux qui permet éga-
lement à la station de cerner les points 
positifs (le rendement du réseau en 
eau potable de Chamrousse avoisine 
les 90 % et nous place au sommet du 
hit-parade des rendements, ou encore 

les démarches à initier dans le cadre 
d'une dynamique vertueuse ou favori-
sant une économie circulaire locale).
Cette démarche est pilotée par Pierre 
Vanet assisté de Dominique Pernot, et 
implique tous les services et acteurs 
de la station : services techniques 
de la mairie, régie des remontées 
mécaniques, office du tourisme, les 
socio-professionnels et différents 
partenaires…
Un groupe de travail "Développement 
Durable", ouvert à tous, se réunit tous 
les deux mois depuis septembre 2015. 
Ce « workshop » propose des actions 
au Maire et aux adjoints et les met 
ensuite en œuvre directement ou 
apporte son soutien aux porteurs des 
projets. Ainsi l'organisation d'une 
enquête éco-mobilité a permis de 
recenser les besoins en déplacements, 
et contribuera aux projets d'aména-
gement ; une animation festive autour 
du ramassage des déchets a été initiée 
pour accompagner une intervention 
de la Communauté de communes du 
Grésivaudan sur sa nouvelle politique 
de tri des déchets et sur l'amélioration 
de leur collecte.

Des informations sont régulièrement 
"postées" sur le site WEB de la mairie 
dans la rubrique « environnement » : 
rejoignez-nous ! 



Etat Civil

Bloc-notes

 Naissances
• 4 janvier > Martin Poquet
• 28 avril > Yanne Iché Pierre
• 15 mai > Nikita Legros

 Mariage
• 16 avril > Aurélie Valeri & Régois Gibert
• 4 juin > Faïrouz Nacima Dahmani
  & Andrès Ferreyra
• 25 juin > Céline Valero & Pacôme Roudier

de l'été 2016

Mairie
 04 76 89 90 21

lundi, mardi, jeudi, vendredi > 8h30-12h
Possibilité de rendez-vous
du lundi au vendredi > 7h30-16h30

Office de Tourisme Chamrousse
 04 76 89 92 65

Recoin >
tous les jours > 9h-12h/13h-18h
Roche-Béranger >
tous les jours > 9h-12h/14h-18h

Agence Postale Communale
 04 76 89 96 30

du 4 juillet au 31 août
lundi > 9h-12h / 13h-16h30
mercredi > 14h-17h
départ du courrier > 10h30

Bibliothèque
 04 76 59 02 27

lundi et vendredi > 15h-18h
mercredi > 10h-12h/15h-18h
samedi > 10h-12h

Halte-garderie « Les Marmots »
Multi accueil de 3 mois à 6 ans

 04 76 89 96 14
du lundi au vendredi > 9h-17h30/18h
Club enfants > 6 ans à 12 ans

 04 76 89 95 31
du lundi au vendredi > 8h30/9h-17h30/18h
possibilité de demi-journée avec ou sans repas

Cabinet Médical et radiologie
 04 76 89 94 68 sur rendez-vous

En cas d'urgence composer le 15

Pharmacie
 04 76 89 96 67

du 4 juillet au 30 août

du lundi au samedi > 9h-12h/16h-19h

Déchetterie
Accès réglementé (renseignements en mairie)
lundi et mercredi > 9h-12h/13h-16h
samedi en saison d'été > 9h-12h

Station Service
7 jours sur 7 > 24h/24h
attention : fermeture en cas d'orage

Remontées mécaniques
voir horaires en dernière page
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Il nous a fallu ensuite presque une 
année pour trouver le financement 
nécessaire à notre participation. Je 
remercie d'ailleurs tous nos sponsors, 
ainsi que la famille et les amis qui 
ont participé à cette aventure à mes 
côtés. »
C'est parti ! Le 18 mars dernier, les 
360 gazelles engagées dans la course 
prennent le départ du rallye. « Le raid 
se déroulant dans le désert marocain, 
j'ai découvert des paysages et des ter-
rains de jeu inouïs ! De plus en termes 
d'aventure humaine ce fut une expé-
rience extraordinaire. Le règlement pré-
voit en effet que les équipages peuvent 
faire appel à une assistance mécanique 
mais au risque d'avoir des pénalités. En 
conséquence, les gazelles s'entraident 
et cette solidarité est tout à fait éton-
nante. C'est ce qui fait que ce rallye est 
une aventure sportive où la compéti-
tion est bien présente mais c'est aussi 
une formidable expérience humaine 
de partage. » Et si les résultats ne sont 
pas au rendez-vous, Marine et sa coé-
quipière ont dû abandonner pour 
panne mécanique à l'issue de l'avant 
dernière étape, Marine est satisfaite et 
fière d'avoir participé à cette aventure. 
« Je suis déçue de ne pas être arrivée 
au bout mais j'ai bien l'intention de 
recommencer dans deux ou trois ans. 
Il faut du temps pour organiser un tel 
raid et de plus, en 2017 je n'aurai pas 
la disponibilité voulue car je vais pré-
parer un diplôme CQP Initiateur en 
Motocyclisme qui me permettra de 
proposer des randonnées quad aux 
enfants et aux adolescents et peut-être 
de leur transmettre ma passion ! » 

http://www.madquadteam.wordpress.com/
http://www.facebook.com/madquadteam

Marine Peillon vit et travaille à 
Chamrousse depuis 2007. Cette 
jeune guide de randonnée quad 
vient de participer au Rallye des 
Gazelles qui s'est déroulé du 
18 mars au 2 avril au Maroc.

« C'est mon père qui m'a initiée au 
quad lorsque j'étais enfant et j'ai pour-
suivi cette activité sportive tout en 
m'intéressant aussi à d'autres sports 
mécaniques tels que la motoneige et 
le jet ski. J'ai ensuite décidé d'en faire 
mon métier et j'ai obtenu mon diplôme 
de Guide de VTM (option Quad) en 
2010. Je propose aujourd'hui des ran-
données en motoneige, de la conduite 
sur glace en hiver et des randonnées 
en quad en été. » En 2015, Marine se 
lance un défi et décide de participer au 
célèbre Rallye Aïcha des gazelles qui 
réunit chaque année au Maroc, depuis 
1990, plus de 180 équipages 100 % 
féminins de plus de 30 nationalités 
différentes. « J'ai rencontré une gazelle 
qui avait déjà participé plusieurs fois 
au rallye et ça m'a donné envie de me 
lancer. J'ai ensuite fait la connaissance 
de ma future coéquipière à l'occasion 
du raid Goes Roadbook et nous
nous sommes tout de suite
entendues.

Une gazelle chamroussienne

Ce patrimoine communal construit en 
1911 par le CAF et utilisé en tant que 
premier refuge gardé en France, méritait 
bien un peu de considération… Aussi 
les élus ont souhaité une réhabilitation 
adaptée et respectueuse de l'histoire de 
ce bâtiment, et ont proposé une nou-
velle fonction à cet édifice. Il deviendra 
une « maison » du territoire et de l'écou-
mène montagnard de Chamrousse.
A l'intérieur seront aménagés salle d'ex-
position et bureaux liés aux thématiques 
environnementales et climatiques. Ce 
projet comprendra un important volet 
« énergies renouvelables » avec notam-
ment une partie de la toiture recouverte 
avec des panneaux photovoltaïques 
et thermiques. Une présentation com-
plète du projet, qui devrait démarrer à 
l'automne, est prévue dans le prochain 
journal. 

Une borne de recharge pour véhicules 
électriques (vélos et voitures) va être ins-
tallée près de la mairie. Cette prestation 
sera effectuée par le Sédi, Syndicat des 
Énergies de l'Isère, pour la saison d'été. 
Cette borne permettra la recharge d'un 
véhicule standard en 2 heures. A noter 
qu'une seconde borne sera installée par 
la société Schneider à Recoin. 

L'environnement,
c'est l'affaire de tous !

Le 14 juin « Chamrousse propre » 
devient un éco événement…
A l'occasion de la traditionnelle journée 
de nettoyage de la station, les élus ont 
souhaité donner un nouvel élan à cette 
manifestation organisée depuis plus de 
20 ans sur la station. Ainsi, cette année, 
les participants à cette journée de net-
toyage ont pu participer l'après-midi à 
des ateliers organisés en collaboration 
avec les services de la Communauté de 
communes du Grésivaudan. Les repré-
sentants du Grésivaudan ont profité de 
l'événement pour rappeler les principes 
du tri. Les enfants de l'école ont égale-
ment apporté leur « contribution envi-
ronnementale » en participant à cette 
journée avec l'équipe éducative. 

Sous le soleil de juin avec l'arrivée 
du troupeau provenant du Gard nous 
allons débuter une nouvelle phase de 
concertation avec le berger.
En effet la collectivité souhaite pou-
voir proposer, dans le cadre de la 
réécriture du contrat, en liaison avec 

la fédération des alpages, une dyna-
mique nouvelle de l'activité pastorale 
sur la station. Ceci passera inélucta-
blement par une rénovation de la ber-
gerie actuelle ainsi qu'une proposition 
de découverte des productions des 
fermes de Belledonne notamment. 

Alpages

L'association de Défense des 
Habitants et de l'Environnement 
de Chamrousse (ADHEC), vient de 
publier un document sur les arbres 
remarquables de notre station.
L'Adhec s'est investie dans cette mis-
sion d'inventaire afin de mettre en 
exergue la richesse floristique de notre 
station en faisant le choix d'une ving-
taine d'arbres, en les nommant et en les 
localisant. L'arbre remarquable n'est pas 
seulement un arbre d'élite. Ces arbres 
font partie d'une histoire, d'une collecti-
vité humaine, c'est un élément de notre 
patrimoine.

Puisque Chamrousse a le privilège 
de bénéficier d'une des plus belles 
cembraies nous souhaitons la faire 
connaître, apprendre à l'observer, 
la respecter et apprécier sa richesse. 
Chamrousse c'est le ski dans les arbres, 
c'est aussi grâce à cette forêt que la 
station accueille toute l'année ran-
donneurs, promeneurs, et amateurs de 
cueillettes… 

M. Laval Présidente de l'Adhec

Le document sera en vente au prix de 10 € 

plus frais d'envoi postal. A commander sur :

adhec@laposte.net

A la rencontre des
arbres remarquables de Chamrousse

Réhabilitation 
« ancien CAF »

Ecomobilité

Chamrousse
Propre



14 15• Journal municipal de Chamrousse • Juin 2016 • Numéro 19 • • Journal municipal de Chamrousse • Juin 2016 • Numéro 19 •

VIE LOCALE

Bibliothèque & Cinéma

Bilan de la saison 2015/2016
Exercice incendie surprise à l'école

Le Dernier Phare
La nouvelle cabane de l'Aigle

Lundi 11 juillet 2016 à 18 h 30
Réalisateur : Claude Andrieux
Nomade Production. 26 mn et 52 mn
Histoire émouvante d'un refuge 
accroché aux étoiles.
Ce refuge mythique au pied de la 
Meije est le dernier refuge authentique 
en bois avant qu'il ne soit remplacé en 
2014. Le projet du nouveau refuge de 
l'Aigle finalisé va mettre un terme à dix 
années de discorde. Au nom de l'his-
toire, de la transmission de la mémoire 
et du respect d'un site, faut-il détruire 
un lieu unique en son genre ? 

Christine Canac (Flûte)
Patrick Villanti (Guitare)

Lundi 25 juillet 2016 à 18 h 30
En concert au cinéma le Schuss
Musicienne de formation classique 
(médaille d'or du conservatoire de 
Montpellier en 90) et professeur de 
flûte, Christine Canac a suivi le long 
de sa carrière un parcours éclectique : 
Musique et chant Méditerranée, Europe 
de l'Est et d'inspiration flamenco… Elle 
a poursuivi sa formation auprès de 
maîtres du Dhrupad (Inde) et se produit 
en France et à l'étranger.
Patrick Villanti, (Compositeur, 
Directeur d'Orchestre et Professeur), 
offre un univers sonore ouvert à la plu-
ralité : Classique, Jazz, Blues, Musique
Sud Américaine, Hispanique, Pop, 
Contes musicaux… et participe à des 
opéras, donne des récitals et aime l'ac-
compagnement de lecture et poésie. 

Taïga
Lundi 18 juillet 2016 à 18 h 30
Réalisateur : Hamid Sardar
Productions : Dream Catcher Motion
Distribution ZED. 52 mn
Documentaire d'une beauté à couper 
le souffle.
Avec son projet Taiga, Hamid Sardar 
a décidé de partir pour les grandes 
steppes de la Mongolie afin de docu-
menter la vie de la tribu des Dukha, le 
peuple des rennes. Des images fasci-
nantes de cette tribu. Photos d'Hamid 
Sargar. Primé Festival Val-d'Isère Aigle 
d'or de l'Aventure et Grand Prix du 
Public 2016 

Freedoom
L'Envol de l'Aigle

Lundi 1er août 2016 à 18 h 30
Réalisateurs : Muriel Barra et 
Jacques-Olivier Travers.
Productions Lato Sensu. 90 mn
Ce film magnifique sera présenté par 
Muriel Barra et Franck Lecoutre.
Une fabuleuse légende d'aigles se 
raconte depuis des générations : c'est 
l'histoire d'une rencontre improbable, 
celle de Roï, dernier aigle pêcheur en
liberté, avec Kaaba, une femelle cap-
tive depuis des années. Le premier, 
libre nous fait partager la majesté de 
ses vols au cœur d'une nature sauvage 
et la rudesse de sa vie. Kaaba a grandi 
derrière des barreaux.
Par passion pour les aigles, un homme 
va lui apprendre à voler. Un étonnant 
apprentissage qui permettra à la nature 
de tracer son chemin… 

Massif
de Belledonne

Lionel Montico Photographe
Exposition et Livres

Du 4 juillet au 27 août 2016
Au cinéma du mardi au samedi de 
17 h 30 à 21 h. A la bibliothèque lundi, 
mercredi et vendredi de 15 h 30 à 18 h 
et samedi de 10 h à 12 h. 

Les pompiers de Chamrousse 
sont intervenus le 27 mai à 10 h 
à l'école Arsène Tasse pour un 
exercice incendie en condition 
réelle avec simulation de fumée.

Ce type d'exercice n'avait jamais été 
organisé à l'école depuis sa construc-
tion. Pour garantir un réel effet de 
surprise et tirer les conclusions des 
éventuelles erreurs de chaque acteur 
dans cet exercice, lors de la réunion 
préparatoire, seules quelques per-
sonnes de la mairie et des élus étaient 
dans la confidence. Il avait été demandé 
à notre complice, Romane (élève de 
CM2) de se cacher lors de l'évacuation 
pour analyser les réactions de chacun. 

Malheureusement, elle n'a pas réussi 
à échapper à la vigilance de son insti-
tuteur. L'exercice s'est effectué dans le 
plus grand calme. Félicitations à tous 
les élèves, le personnel enseignant et 
communal ainsi qu'aux pompiers. 

OFFICE DE TOURISME

Grâce à nos expériences passées, le 
Chalet du Père Noël a évolué tous 
les ans pour devenir un rendez-vous 
incontournable. Une fois traversé le 
chemin illuminé et fait des rencontres 
avec des êtres féeriques, l'arrivée sur 
le plateau de l'Arselle est toujours 
aussi mémorable. Cette année, des 
jongleurs de feu, un conteur et un 
sculpteur sur glace ont fait le show à 
côté du marché de produits artisanaux 
et avant la rencontre avec le fameux 
Père Noël. Le public nombreux pour 
l'occasion a également découvert des 
chiens de traîneaux et les lutins du 
Père Noël en pleine activité qui rem-
portent toujours autant de succès.
Si les animations ont attiré le public 
en janvier, la météo défavorable de 
février nous a obligés à mettre en place 

des animations « indoor » comme les 
jeux en bois dans la galerie commer-
ciale de Roche-Béranger qui ont été 
très appréciés. 

Malgré une arrivée tardive de la neige, notre altitude, le travail 
effectué sur les pistes et le plan de communication intensif,

ont permis à Chamrousse de tirer son épingle du jeu.
Les animations et évènements ont connu un bel engouement,

les réservations ont été en progression en fin de saison
et Chamrousse a été au cœur de l'attention des médias.

Le « Vans High Standart »

Nous avons eu l'honneur d'accueillir 
un évènement international au Sunset 
Park en partenariat avec Vans : le 
« Vans High Standart ». Une centaine 
de snowboarders locaux, nationaux 
et internationaux sont venus parta-
ger quelques « Vans Dollars » dans un 
contexte de « best trick » rien au-des-
sus d'un 720°. Nous avons apprécié 

la qualité et l'originalité des tricks. 
Cet évènement était la seule date en 
Europe de la tournée Vans qui compte 
13 dates essentiellement en Amérique 
du Nord. Ce fut l'occasion de présenter 
au monde notre « Sunset Park » et les 
retours positifs ont été nombreux sur 
sa qualité, sa situation et son « fun ». Il 
fut même surnommé « the french Bear 
Mountain », allusion à l'un des plus 
beaux snowparks américains. 

Animations

Évènements
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La 4ème édition du Chalet du père Noël
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Tournage de la série « Cassandre » à Chamrousse

3ème édition du
« Top To Bottom »

La 3ème édition du « Top To Bottom » 
organisé par Bangingbees, a été 
l'occasion d'un rassemblement de 
snowboardeurs venus de toute la 
France pour partager ensemble un 
moment convivial entre passionnés 
(barbecue, ambiance musicale et 
démonstrations). Les skieurs étaient 
bienvenus, dès lors qu'ils venaient 
en snowboard ! Et pour la première 
année, il a fait très beau. 

Printemps du ski
Nous avons ouvert le Printemps du 
ski avec un voyage dans le temps. 
Nous avons également vécu la 2ème 
édition de l'Alpine Classique, « Le 
rendez-vous des gentlemen skieurs », 
un rassemblement de passionnés de 
vieilles mécaniques (voitures, motos, 
scooters…) et de ski vintage. Cette 
immersion, le temps d'un week-end, 
dans l'esthétique des sports d'hiver 
des années trente à soixante a eu 
beaucoup de succès et les équipes 
de France 3 Alpes et TF1 sont venues 
couvrir l'évènement. Le Printemps du 
ski a également vu sa programmation 
prendre de l'ampleur avec des évè-
nements de ski mais pas seulement, 
Alpine Classique (ski vintage) Down 
up (ski alpin et ski de fond) Derby VTT 
des concerts et des promos. Nous sou-
haitons continuer à développer des 
évènements au printemps pour rappe-
ler à nos clients que le ski n'est pas fini 
et qu'il est même plutôt avantageux à 
cette période. 

Animations

Évènements

Suite

Le bilan est mitigé notamment à cause 
d'un début de saison chaotique dû 
au manque de neige et à l'impact des 
attentats de Paris. Conséquence, moins 
de réservations pendant la semaine de 
Noël (de plus certains se sont souvenus 
du manque de neige de 2014) et mise 
en place offres « premières neiges » : 
tarifs à prix mini sur les locations pour 
booster les réservations. Notons une 

progression des réservations en janvier 
et pendants les vacances de février 
avec de bons résultats pour les deux 
premières semaines des vacances et 
un résultat satisfaisant pour les deux 
semaines suivantes.
Ski de printemps : 50 % de réserva-
tion en plus, beaucoup d'appels de 
dernières minutes et de demandes en 
courts séjours sur les week-ends. 

Centrale de réservation

 Chiffres clés 2014-15 2015-16 Différence
 Réservations 1 102  1 125 + 2 %
 Nombre d'appels depuis septembre 1 993  1 625 + 8,4 %

Communication
Presse

• 33 communiqués de presse
• Environ 50 passages TV
• 50 passages radio
• Environ 150 articles presse (dont 

100 dans le Dauphiné Libéré + Isère 
Magazine, Alpes Loisirs, NextStation, 
Mag2Lyon, Spot, Présences, Actu 
Montagne, GreNews…)

Salons
• Snowboard Garden Festival
• Lyon : Village des Neiges et Salon du 

Randonneur
• Paris : Saint-Germain des Neiges 

(annulé à cause des attentats)
• Cannes : MIPIM (Marché International 

des Professionnels de l'Immobilier)
• Mountain Planet

Publicité
• Radio : environ 400 spots, 20 info 

neige, 10 iTW et 1 jeu concours
• TV : 2 spots France 2, Météo M6 et 

BFMTV, Boulangerie TV
• Presse : environ 20 encarts pub et 

10 publireportages
• Web : 20 bannières, 3 habillages de 

site
• Affichage : 4x3 Grenoble et Lyon

Infographie/web
L'équipe de l'office de Tourisme 
dispose des compétences pour réa-
liser toutes ses éditions et éléments 
graphiques. Ainsi le nouveau logo de 
Chamrousse a-t-il été créé en interne 
en concertation avec la mairie et la 
régie des remontées mécaniques. 
Voici un panel des éléments réalisé à 
Chamrousse et pour Chamrousse.

Documents papier
• Charte graphique
• Opération de communication Prin-

temps du Ski : 27 encarts pub, 6 
affiches, 4 brochures, 4 flyers, objets 
boutique, cartes de visite, carte 
postale…
Nouveau site chamrousse.com

• Réunions avec le prestataire 
sélectionné

• Validation maquettes page accueil 
et réservations. 

Les offices de tourisme de Grenoble 
Alpes Métropole, Chamrousse et 
Saint-Martin d'Uriage ont signé le 
4 février 2016 une convention forma-
lisant un accord de promotion et de 
commercialisation. Cette convention 
fait écho à celle, déjà signée le 25 juin 
2015 entre Chamrousse et Uriage.
Ces trois offices de tourisme couvrent 
un territoire exceptionnel et unique en 
Europe, alliant l'offre culturelle et patri-
moniale d'une grande métropole, l'offre 
de loisirs et de bien-être d'une station 
thermale et la diversité des activités de 
montagne en toutes saisons d'une sta-
tion. En intensifiant leur collaboration 
les trois offices de tourisme vont gagner 
en efficacité et proposer une offre plus 
étoffée aux visiteurs extérieurs. Les pers-
pectives sont nombreuses à l'image du 
développement d'Innsbruck et Oslo 

avec leurs territoires naturels respectifs 
et le développement des relations entre 
espaces valléens et sites d'altitude. À 
l'image des grandes destinations City 
Break européennes pourquoi ne pas 
faire de la destination Grenoble Uriage 
Chamrousse une nouvelle destination 
de séjour City Break, et tous ensemble 
sur Grand Ski l'an prochain pour propo-
ser un nouveau produit ville-montagne.
Cette convention permet également 
un travail sur une image et une histoire 
commune à entretenir et développer, 
comme par exemple pour l'organisa-
tion des 50 ans des Jeux-Olympiques 
de Grenoble en 2018. Un Défi mais 
aussi un concept à haut potentiel pour 
ces trois espaces touristiques qui ont 
choisi de faire de leurs différences, 
une complémentarité et un atout sup-
plémentaire pour notre territoire ! 

Silence, ça tourne… action !
Chamrousse a été retenue par France 
Télévision et la société Barjac Production 
comme lieu de tournage pour le 3ème 
épisode de la série « Cassandre ». Plus 
de 70 personnes (acteurs, équipe de 
production et techniciens) ont évolué à 
Chamrousse du 7 au 17 mars 2016.
Vous avez pu apercevoir les différentes 
prises de vues sur le front de neige de 
Chamrousse 1650 et à l'office de tou-
risme habillé en « Maison des guides » 
pour l'occasion. L'ancienne station 
météo était devenue le PGHM. Les cas-
cades ont été réalisées en motoneige 
vers les clairières et les Lacs Robert ont 
été désignés comme le lieu du meurtre…
Autant d'animations dans la station qui 
ont attisé la curiosité de tous. L'appel aux 
figurants a fait le tour de Chamrousse 
et nous avons de plaisir de reconnaître 
quelques Chamroussiens dans leurs 
propres rôles, en moniteurs de ski, en 
pisteurs, en gendarmes, en simple pas-
sant ou encore en jolie doublure.

Tous les services de la station, régie 
des remontées mécaniques, mairie et 
office de tourisme mais aussi les pres-
tataires d'activités se sont démenés 
pour accueillir toute l'équipe de tour-
nage dans les meilleures conditions. 
Cela a été payant puisqu'au-delà des 
conditions météo exceptionnelles, 
le réalisateur, Bruno Garcia ainsi 
que l'équipe de production nous ont 
remerciés pour le chaleureux accueil 
que la station leur a réservé. Ils ont 

su apprécier la réactivité et le profes-
sionnalisme de chacun. La diffusion 
de l'épisode « Neige éternelle » n'est 
pas encore connue (probablement à 
l'automne).
Comme le dit Kamel Kezadri, producteur 
pour France Télévision « ça va être une 
belle carte postale pour Chamrousse ! »
À noter : un autre tournage aura lieu à 
Chamrousse à l'automne prochain et il 
s'agira cette fois d'un long-métrage… à 
suivre ! 

www.chamrousse.com

Accueil
• Renseignement clientèle : aug-

mentation du nombre d'appels 
téléphoniques grâce à la prise 
d'appel sur le point d'information de 
Roche-Béranger.

• Qualité : augmentation des avis 
clients : 853 (N-1 : 666).

• Les questionnaires de satisfaction 
clientèles : 143 réponses (N-1 : 60), 
montrent que 98 % de clients globa-
lement satisfaits ou très satisfaits des 
services de l'Office de tourisme.

• Baisse des réclamations liées aux 
navettes gratuites avec la révision 
du temps de parcours et une météo 
favorable.

• Boutique : Nouveaux produits à la 
vente : tirelire ourson, tour de cou 
« Buff » Chamrousse 

De belles têtes d'affiche étaient présentes : Alexandre Varga (Pascal Roche),
Dominique Pinon (Jean-Pierre Marchand), Béatrice Agenin (Evelyne Roche),
Gwendoline Hamon (Cassandre).

Signature d'une convention

Photos
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RÉGIE REMONTÉES
MÉCANIQUES CHAMROUSSE

Le scénario a malheureusement 
tendance à se reproduire :
le début de saison a été 
particulièrement difficile avec 
des vacances de Noël laborieuses 
et un mois de janvier difficile. 
Heureusement, et contre toute 
attente, les vacances de février 
ont permis de revenir à l'équilibre 
et nous finissons la saison sous de 
bons augures.

de l'ancien TS de Balme ;
• création d'un bâtiment d'accueil au 

départ du télésiège avec toilettes et 
caisses automatiques, mise en place 
d'un véritable départ ski journée 
et optimisation ainsi de l'utilisa-
tion du parking de 300 places de 
Casserousse ;

• réaménagement de la piste 
« Olympique Hommes » entre le col 
de Balme et le départ de la future 
remontée pour la rendre plus « com-
merciale » (niveau Rouge) ;

• développement du ski « nature » dif-
ficile sur la piste des Marmottes et 
sous les anciens téléskis ;

• pérennisation de l'aménagement par 
la neige de culture. 

Secteur
Roche-Béranger

L'objectif du renforcement du produit 
neige sur le secteur Roche-Béranger 
est de pérenniser l'offre de ski, satu-
rée en période de manque de neige 
naturelle.
Le renforcement du réseau permet-
tra plus précisément de réduire la 
fréquentation des pistes des Coqs et 
des Crêtes, seules pistes équipées en 
neige de culture. L'offre de pistes équi-
pées améliorera la sécurité sur Roche 
Béranger.
En production, le débit instantané de 
l'installation d'enneigement sera aug-
menté afin d'utiliser au maximum les 
heures de froid.

Nouveaux équipements du projet :
• réaménagement en terrassement des 

pistes « Perche » et « Liaison Recoin/
Roche » ;

• pérennisation de l'aménagement par 
la neige de culture avec équipement 
de la piste de la Perche, la combe 
des coqs entre les gares d'arrivée des 
TSD Bérangère et Bachat-Bouloud, 
du Snow-Park, du Kid-Park, de 
l'Olympique Dames, y compris la 
liaison avec le secteur Balme ;

• augmentation du débit d'eau ins-
tantané sur ce secteur avec création 
d'une adduction d'eau supplémen-
taire entre le stade de slalom et la gare 
d'arrivée du TSD des Gaboureaux, 
mise en place d'une pompe supplé-
mentaire et d'un compresseur d'air à 
la salle des machines des Coqs (arri-
vée TSD Bachat-Bouloud). 

Bilan
de 
l'hiver

La saison 2015-2016 en chiffres
  2014-2015 2015-2016

 Nombre passages 4 412 060 4 836 347

 Nombre Cartes TELEPISTES 1 191 1 365

 Week-end de mauvais temps 9 samedis 6 samedis
  13 dimanches  7 dimanches

 Hauteur en mètres neige cumulée 4,67 5,05

 Nombre de secours alpin 499 564

 Heures Damage alpin 4 356 4 249

 Nombre de secours nordique 24 28

 Heures Damage nordique 516 559

 Eau Neige de production 52 225 m3 58 772 m3

Au vu des résultats de cette année, il apparaît clairement que la recon-
quête de la clientèle est  bien engagée et effective, et ce grâce aux ini-
tiatives de  l'OT et de la Mairie tant sur le plan commercial que pour 
l'image urbaine et environnementale de la station. Ainsi le travail de 
l'équipe municipale commence à payer, et pour tous. 

Parking Casserousse

Liaison Loup/Jardins

SDM Coqs

Piste Kid Park

Piste Perche

Piste liaison
Recoin/Roche-Béranger

Futur
Réseau neige

Balme

Futur télésiège

Casserousse Roche-Béranger

Télésiège Casserousse…
C'est parti !

Les produits phares
de la saison

Nouveautés : 
déjà un vif succès !

• Le ski de nuit a connu une très 
bonne fréquentation malgré 
des conditions météo souvent 
défavorables.

• Le Luge-Park n'a ouvert que le 
7 février mais ses résultats sont 
très satisfaisants avec 4 326 titres 
vendus et un chiffre d'affaires 

 de 40 425 €.

Les enquêtes de satisfaction auprès des 
clients du Luge Park et le retour d'ex-
périence des agents qui ont exploité 
cette activité ont permis de mettre en 
avant des améliorations à apporter 
pour l'année prochaine. 

Projets 2016
Terrassement pistes 550 000 €*
TSD 6 places
Casserousse 

6 460 000 €*

Infrastructures
liées aux projets 

965 000 €*

Extension réseau neige 2 275 000 €*
* Montants prévisionnels

Secteur
Casserousse

L'objectif de la restructuration du 
domaine de Casserousse est de dyna-
miser un secteur vieillissant qui offre 
pourtant un produit intéressant et dif-
férent du reste de la station. Plus pré-
cisément, cette restructuration doit 
permettre de :
- créer un nouveau départ ski, afin de 

désengorger la station ;
- développer un secteur sous-exploité 

pour mieux répartir les flux ;
- développer du ski en forêt et abrité 

du vent ;
- proposer une offre de ski plus orien-

tée vers les bons skieurs.

Nouveaux équipements du projet :
• remplacement des deux téléskis de 

Casserousse et Marmottes par un 
unique appareil, de type téléporté 
débrayable, sur un tracé similaire 
avec une arrivée sur l'emplacement 
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L'enfance
Benoît Etoc est né en Haïti en 1980 et 
n'a pas connu ses parents. Recueilli 
par des familles démunies d'un bidon-
ville, il doit à une bienfaitrice haïtienne 
d'être adopté à l'âge de deux ans par 
une Française ayant déjà adopté trois 
enfants. À son arrivée à Paris en 1982, 
son état de santé est tel que Benoît est 
soigné pendant plusieurs mois à l'hô-
pital. Timide et souffrant d'un retard 
de parole, il est ensuite admis dans 
une école spécialisée dans l'écoute 
et la communication dans laquelle 

il s'épanouit grâce 
à la musique. Après 
quelques années dans 
un établissement dirigé 
par des sœurs dont il 
avoue : « Elles m'ont 
dompté, mais mon 
niveau scolaire s'est 
nettement amélioré », 
Benoît décide de 
suivre une formation 
professionnelle.

Les expériences 
professionnelles

Passionné de cuisine, « sans doute 
parce que j'ai eu terriblement faim 
dans les premiers mois de ma vie », il 
obtient un BEP cuisine puis une men-
tion complémentaire. « Ensuite, j'ai 
voulu suivre une formation en alter-
nance de pâtissier mais je ne trouvais 
pas d'entreprise à Paris. Ma mère avait 
une maison au Bourg-d'Oisans, et elle 
a décidé de déménager pour m'ins-
crire à l'IMT* de Grenoble. » Des expé-
riences décevantes en restauration 
et l'échec à son examen entraînent 
alors Benoît vers une série d'aventures 
éclectiques. Pompier volontaire pen-
dant onze ans au Bourg-d'Oisans, il 
obtient ensuite le brevet national de 

pisteur secouriste à Villard-de-Lans. 
Une expérience de huit mois dont il 
ne garde pas que de bons souvenirs. 
« À l'examen à Serre-Chevalier, j'étais 
le seul Noir. Et d'aucuns ne se sont 
pas privés de me demander ce que je 
faisais là ! De rage, j'ai obtenu la meil-
leure note de la promotion ! » Mais 
il n'exercera qu'une saison à l'Alpe 
d'Huez avant de prendre une déci-
sion surprenante : « Je me suis engagé 
volontaire et j'ai passé deux ans sur 
un chasseur de mines basé à Brest. Je 
suis conscient qu'à travers cette expé-
rience je cherchais une autorité pater-
nelle qui m'a toujours manquée. » À 
vingt-huit ans, le jeune homme écrit 
un nouvel épisode de sa vie : il exerce 
le métier d'ambulancier pendant six 
ans et, en parallèle et grâce au réseau 
qu'il a gardé de son adolescence pari-
sienne, fait de la figuration au cinéma. 
Il tourne même avec Omar Sy dans le 
film Samba. « Je sais que mon itiné-
raire peut paraître brouillon mais j'ai 
toujours eu le goût de la découverte. 
J'avais besoin de vivre des expériences 
diverses mais riches d'enseignements 
et de rencontres. Pour finir, je sais où 
je vais, même si la route pour y arriver 
est sinueuse. »

Skier pour Haïti aux JO 
de 2018

Le ski, Benoît l'a découvert à trois ans 
près de Bourg-d'Oisans où sa mère 
emmenait chaque année ses enfants 
en vacances. En 2011, il entend à la 
télévision Jean-Pierre Roy qui vient 
de participer aux championnats du 
monde de ski alpin de Garmisch-
Partenkirchen. « Haïtien comme moi, 
il a cofondé la Fédération de ski haï-
tienne en 2010, au lendemain du trem-
blement de terre qui a frappé Haïti. 
Quand je l'ai entendu, j'ai immédia-
tement pris contact avec lui pour le 
féliciter. » Benoît rejoint la fédération 

quelques mois plus tard et participe en 
2013 aux championnats du monde à 
Schaldming, en Autriche, où il termine 
56e sur 185 participants. « Je crois 
que j'avais besoin de cette expérience 
pour me sentir Haïtien. J'ai eu le senti-
ment d'avoir renoué un lien, de m'être 
reconnecté avec mes origines. » Après 
s'être cassé l'épaule lors d'une compé-
tition, il est aujourd'hui à nouveau sur 
pied et se prépare pour les prochaines 
épreuves : le championnat du monde 
de ski de Saint-Moritz, en 2017, et sur-
tout, les JO d'hiver de 2018. Mais où 
et comment s'entraîner ?

Le coup de pouce de 
Chamrousse

Fin 2015, sur les conseils d'un ami, 
Benoît rencontre Nano Pourtier qui 
le présente au Maire. « Ils m'ont pro-
posé de m'entraîner avec le ski-club 
de Chamrousse, m'ont offert un forfait 
annuel et se sont engagés à communi-
quer sur mon aventure ! En échange, je 
participe avec Chamrousse aux com-
pétitions régionales et je profite de ma 
modeste médiatisation pour parler de 
la station ! » Même si l'hiver a été un 
peu compliqué pour Benoît qui com-
mence une nouvelle formation, le 
jeune homme est très reconnaissant 
envers Chamrousse de lui avoir tendu 
la main et de renouveler le contrat 
l'hiver prochain. « C'est une aubaine 
pour moi. De plus, aujourd'hui, j'ai 
trouvé un coach et un nutritionniste 
pour m'aider à améliorer ma condi-
tion physique. Mais je dois trouver des 
sponsors. J'ai profité de mes invitations 
sur les plateaux de France 2, TF1 et M6 
pour lancer un appel. » Et pour l'heure, 
Benoît nourrit aussi un autre espoir, se 
rendre prochainement avec sa fédéra-
tion et sa maman en Haïti. Drôle de 
destin, quand même… 

*IMT : Institut des Métiers et des Techniques

Benoît Etoc
Prouver que tout est possible

PORTRAIT A PROXIMITÉ

L'itinéraire de Benoît Etoc, jeune homme de trente-cinq ans né à
Port-au-Prince, est pour le moins insolite. Il participera en effet l'année 
prochaine aux championnats du monde de ski puis l'année suivante aux 
Jeux olympiques d'hiver sous la bannière de la Fédération haïtienne de ski ! 
La station de Chamrousse lui a tendu la main !
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Nouveau départ 
pour le

Golf d'Uriage
Depuis le 1er janvier 2016 la gestion 
du golf d'Uriage, propriété de la com-
mune de Vaulnaveys-le-Haut, a été 
confiée à la jeune société Birdie pour 
une durée d'un an, le temps de prépa-
rer une Délégation de Service Public 
(DSP) pour les années à venir.
En effet, la municipalité souhaitait 
une gestion différente de ce parcours 
9 trous, afin qu'il contribue au déve-
loppement touristique local et notam-
ment à celui de la station thermale 

d'Uriage. Par ailleurs, une nouvelle 
politique golfique de proximité acces-
sible au plus grand nombre, débutants 
comme joueurs confirmés est actuelle-
ment mise en œuvre, avec un accueil 
spécifique de la jeunesse, à la fois de 
la commune (élèves de l'école élé-
mentaire, du centre de loisirs…) et de 
la jeunesse en général.
Le parc connaît depuis cinq mois 
une véritable renaissance, grâce à 
l'action efficace de Jérôme Roux, 

jeune paysagiste de la commune de 
Vaulnaveys-le-Haut.
Le restaurant du club house est acces-
sible à tous, joueurs et non joueurs et 
dès à présent des animations musi-
cales de qualité sont proposées tous 
les samedis soir à 21h avec possibilité 
de se restaurer sur place dès 20h.
Venez redécouvrir le golf d'Uriage et 
son ambiance chaleureuse. 

09 54 01 23 72
http ://www.uriage.golf

>	 	 	JUILLET
Ven 1er  22h  P   Ciné plein-air «	La	famille	Bélier	»
Sam 2      4ème	Trail	-	Randonnée	des	Lacs	Chamrousse	Belledonne
   18h  P   «	!	Samedi	!	» Harmonie d’Eybens
Dim 3  9h à 13h  P   Marché	des	producteurs	› Ferme de Loutas
   9h à 18h  P   Brocante-Vide	grenier
Mer 6  17h à 19h  V   Apéro-Jeux	au	Village
Du jeu 7 au ven 15    P   Cirque	Céline	Zavatta
Jeu 7  18h  P   Concert	du	Parc

«	Compania	de	Expresiones	Culturales	Costarricenses	»
Ven 8  18h  P   Uriage	des	Mômes	«	Chèvres	et	Fées	des	Alpes	»
Sam 9   9h    «	Tour	Aventure	» Grimpée cycliste Uriage/Chamrousse
   14h30  S   Rallye	pédestre Circuit « Les mystères du Marais »
Dim 10  9h à 18h  P 	 Marché	aux	livres
Mer 13  17h à 19h  V   Apéro-Jeux	au	Village
     P   «	Marché	voyageur	des	artisans-créateurs	»
   21h45  V   Défilé	aux	flambeaux	des pompiers des Vaulnaveys
   22h  P 	 Feu	d’artifice	et	bal
Jeu 14  18h  P   Concert	du	Parc «	Quarta	Feira	» Bossa & tropicalisme
Ven 15  18h  P   Uriage	des	Mômes «	Kultrun	» Conte
   21h45  P   Ciné plein-air «	Un	homme	idéal	»
Mer 20  17h à 19h  V   Apéro-Jeux	au	Village
Jeu 21  18h  P   Concert	du	Parc «	M.	Bosseigne	» Rock and roll 50’s
Ven 22  18h  P   Uriage	des	Mômes «	Le	Bal	des	Minis	» Bal enfants
Mer 27  17h à 19h  V   Apéro-Jeux	au	Village
Jeu 28  18h  P   Concert	du	Parc « Swing Girls »

Ven 29  18h  P   Uriage	des	Mômes «	Le	Choupishow	» Cirque aérien

>	 	AOÛT
Mer 3  17h à 19h  V   Apéro-Jeux	au	Village
Jeu 4  18h  P   Concert	du	Parc «	Rox	Men	» Hommage à The Police
Ven 5  18h  P   Uriage	des	Mômes «	Les	rétrocyclettes	» Cirque aérien
Sam 6  14h30  S   Rallye	pédestre Circuit « Les fourmis rousses »
Dim 7  9h à 18h  P   Brocante-Vide	grenier
Mer 10  17h à 19h  V   Apéro-Jeux	au	Village
Jeu 11  18h  P   Concert	du	Parc «	Cincinatti	Slim	»
Ven 12  18h  P   Uriage	des	Mômes «	Ti’bal	familial	» Bal enfants
   21h30  P   Ciné plein-air «	Shaun,	le	mouton	» Séance CCG
Du lun 15 au jeu 25   P   Le	Grand	Cirque	de	Rome
Lun 15  9h à 18h  V   Fête	de	la	myrtille
Mer 17  17h à 19h  V   Apéro-Jeux	au	Village
Du jeu 18 au dim 21    Trail	UT-4M - Ultra Tour des 4 massifs
Jeu 18  18h  P   Concert	du	Parc «	IOTA	» Chansons à la demande
Ven 19  18h  P   Uriage	des	Mômes «	Ragoguille,	mitron	du	Roi	»
Mer 24  17h à 19h  V   Apéro-Jeux	au	Village
Jeu 25  18h  P   Concert	du	Parc «	Café	1925	» Jazz swing années 20
Ven 26 au dim 28      « Trail	L’Echappée	Belle	» Traversée de Belledonne
Ven 26  18h  P   Uriage	des	Mômes «	Ninja	&	Fastaflash	»
Dimanche 28    P   Foire	agricole	Pinet	d’Uriage

>	 	SEPTEMBRE
Jeu 1er  18h  P   Concert	du	Parc «	RaBoDeGo	» Jazz

Sam 3 et dim 4    P   15ème	Festival	URIAGE	EN	VOIX
Sam 3  18h    Zaza Fournier
   19h30    Bertrand Belin
   21h    Debout	Sur	Le	Zinc
Dim 4  16h    Méli-Mômes
   17h    Tremplin « France Bleu Isère » Les Swingirls
   17h30    La	Grande	Sophie
Dim 11   9h à 13h  P   Marché	des	producteurs	› Ferme de Loutas
   9h à 18h  P   Brocante-Vide	grenier
Sam 17  14h30  S   Rallye	pédestre Circuit « Les mystères du Marais »
Sam 17 et dim 18    P   Exposition	mycologique
Dim 25  9h à 18h  P   Uriage	aux	Jardins Fête des plantes

Programme des animations de l'été

P  Parc d’Uriage  V  Village de Saint-Martin d’Uriage  S  Marais des Seiglières  P  Pinet d’Uriage  G  Golf d’Uriage
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ASSOCIATIONS

Le Team Chamrousse
au printemps

Une nouvelle saison cyclosportive 
commence pour le Team Chamrousse 
Cyclosport. Et elle commence sur les 
chapeaux de roues !
Déjà une vingtaine de podiums rem-
portés par le team en 2016 et ce, sur 
un peu plus d'une dizaine d'épreuves 

Sacrée saison pour le ski 
club de Chamrousse !

Commencée, sans trop de neige, avec 
des conditions d'entraînements per-
turbées en décembre, nous avons vite 
été rassurés sur les capacités de nos 
jeunes lors des premières compétitions. 
Chamrousse s'affiche sur les podiums 
dans toutes les catégories.
Lors des vacances de printemps, 
l'équipe d'encadrement met en place 
un gros bloc d'entraînements qui per-
met de bien préparer la fin de saison.
Les récompenses pour Chamrousse 
arrivent : dans le groupe U16, Eliza 
Ubrun se place sur le podium des 
France. Pour le groupe U14, ils étaient 
7 à être sélectionnés aux France. 
Lydie Arlot et Alban Elezi Cannaferina 
accèdent aux podiums.
Et là tout s'accélère. Eliza continue 
sa progression et monte sur plusieurs 
podiums nationaux. L'équipe U14 
gagne le skier Cross des Coqs d'Or et 
Lydie monte sur la plus haute marche le 
lendemain lors de la finale. Pendant ce 
temps, Coralie Frasse Sombet continue 
d'enchaîner les performances en coupe 

Encore une saison
riche en évènements 

pour le SNBC !
Enneigement tardif, redoux alternant 
avec quelques chutes de neige… 
encore une saison où la météo a été 
capricieuse.
Mais grâce au travail des dameurs de la 
régie de Chamrousse, les pistes de l'Ar-
selle ont pu accueillir tous nos groupes 
pour les différents entraînements.
Côté compétitions, la saison a été bien 
remplie sur tous les circuits. Le SNBC 
a participé à toutes les manches du 
Championnat du Dauphiné de ski de 
fond et de biathlon ; notre combinai-
son orange et noire se retrouve sou-
vent dans les Tops 10 des différentes 
catégories.
Sur le circuit national, nos fondeurs 
et biathlètes nous ont régalés lors des 
épreuves du SAMSE National Tour. 
Grâce à leurs bons résultats, Eloïse 
Pauly et Jérémy Royer ont fait leurs 
premières armes sur le circuit interna-
tional en participant à des OPA Cup 
(Coupe d'Europe de ski de fond des 
pays alpins) dans la catégorie U18.
Jérémy a également représenté la 
France en ski de fond lors des Jeux 
Olympiques d'hiver de la Jeunesse à 
Lillehammer (Norvège). À son retour 

différentes de Perpignan à Vienne en 
passant par Saint-Tropez et le fameux 
Gran Fondo. L'équipe étrenne les 
courses avec pour objectif de porter 
toujours plus haut les couleurs de la 
station, mais au-delà des résultats, 
c'est un état d'esprit et des valeurs 
essentielles qui sont véhiculés par 
le team : l'amitié, la convivialité et 
durant les courses c'est le respect de la 

du monde. Elle nous fait l'honneur 
d'être présente sur le DownUp qu'elle 
remporte. Elle participe également 
avec l'équipe du Chamrousse Ski Club 
à la victoire sur la coupe des Clubs du 
Dauphiné.
Ces excellents résultats permettent 
à Clara Gal, Lydie Arlot, Antoine 
Etienne et Alban Elezi Cannaferina de 
rejoindre Eliza Ubrun et Louane Selva 
au sein du Pôle espoir interrégional ; à 
Alix Francoz, Théo Ubrun et Vincent 
Mauboucher d'intégrer le groupe 
Relève de Bourg d'Oisans ; et à Coralie 
d'entrer en équipe de France Coupe du 
monde technique A.
Du côté de Chamrousse, deux événe-
ments festifs ont marqué cette saison : 

il nous disait : « c'était une super expé-
rience de se retrouver avec des athlètes 
de tous les pays. Le site nordique est 
exceptionnel et les pistes difficiles. Je 
suis content de mes résultats et surtout 
de ma 13ème place au 10 km skate ».
Fin avril, Jérémy a été sélectionné en 
Equipe de France de ski de fond pour 
la saison 2016-2017 dans le groupe 
U20 (Jeunes/Juniors). Une belle récom-
pense et une première pour le SNBC 
et la station de Chamrousse pour le ski 
de fond !
Du côté de notre section Sport Adapté, 
Clément Colomby, membre de l'Equipe 
de France SA, a remporté 2 médailles 
d'or lors du Championnat International 
de ski nordique adapté en Italie, caté-
gorie trisomie 21. La fin de saison s'est 
terminée par le maintien du SNBC en 
Division 1 au Championnat de France 
des Clubs, parmi les 26 meilleurs clubs 
français. Félicitations à tous nos com-
pétiteurs et à leurs coachs.
Le SNBC a organisé plusieurs compéti-
tions de ski de fond à Chamrousse. En 
février, le Championnat du Dauphiné 
de distance en style classique sur le 
plateau de l'Arselle a regroupé 350 
compétiteurs de U10 à séniors, sur 
un tracé inédit et sélectif concocté par 
notre entraîneur Nicolas.
Une centaine de personnes s'était 

nature, ne rien jeter sur la route, mais 
aussi participer aux relais quel que soit 
son niveau… et tout donner !
Aujourd'hui l'équipe d'une trentaine 
de coureurs se renforce encore avec de 
plus en plus de féminines avec, pour 
échéance avant l'été, les épreuves 
des Boucles du Verdon, la Bourgogne 
Classic ou encore L'Ardéchoise 
Cyclosport. Le team sera aussi pré-
sent à la Grimpée de Chamrousse ou 
aux montées organisées par l'office de 
tourisme auxquelles le team a apporté 
son aide. Vous pouvez suivre nos 
résultats mais aussi nos sorties plaisirs 
sur le blog www.chamrousse-team.fr/
qui a aujourd'hui environ 1 500 visi-
teurs uniques par mois avec des pics 
à 2 500 lorsque nous mettons en ligne 
les vidéos prises durant les courses en 
caméra embarquée. 

l'Allumée, une course qui a permis à 
70 compétiteurs de courir du front de 
neige jusqu'au sommet de la Croix. Le 
downUP a eu aussi comme ligne d'ar-
rivée la Croix mais cette fois en ski de 
fond et après une manche de ski alpin.
Enfin, toute la station s'est organisée et 
mobilisée pour accueillir deux épreuves 
internationales en mars : FIS Elite mes-
sieurs en slalom où des athlètes de haut 
niveau sont venus découper le super 
stade préparé pour l'occasion.
Place maintenant à la préparation de la 
prochaine saison qui, je l'espère, nous 
apportera autant de belles réussites que 
cette année. 

Christophe Arlot
Président du Chamrousse Ski Club

déplacée pour le traditionnel relais 
nocturne "Les Lampionnettes", au pied 
du Totem devant les résidences du 
Domaine de l'Arselle. Toujours beau-
coup d'ambiance sur et autour de la 
piste.
En avril, la 3ème édition du Down'Up, 
coorganisée avec le Club de ski alpin, 
a attiré une centaine de mordus du ski 
alpin et ski de fond. À l'arrivée tout près 
de la Croix, victoire de Coralie (CSC) 
chez les dames et de Nicolas (entraî-
neur du SNBC) chez les hommes.
Un grand merci à tous les coureurs, 
les bénévoles du SNBC et les différents 
services techniques de Chamrousse 
pour les organisations sans faille de ces 
belles manifestations.
Quelques semaines de repos bien méri-
tées et nos jeunes vont vite reprendre 
le chemin des entraînements (course à 
pied, ski roues, VTT…). 

Jean-Claude Royer, Président
contact@snbc.fr ; http://www.snbc.fr

Le club de Snowboard de 
Chamrousse a évolué cette année 
afin de permettre une hausse des 
adhésions.
Nous sommes 31 licenciés dont 22 
enfants/jeunes loisir (tous Chamrous- 
siens), un adulte loisir, 2 compétitrices 
de haut niveau, ce qui nous a obligés à 
passer de 3 (Phil, JP et Will) à 4 (Oliver) 
coachs durant l'hiver pour permettre 
une meilleure répartition des groupes. 
Cela a été très positif tant pour les 
jeunes que pour les coachs. Nos com-
pétitrices sont toujours au plus haut 
niveau. Marion Haerty est médaillée 
de bronze au Freeride World Tour 
après une toute première saison sur 
cette compétition, elle a su s'imposer 

et prouver qu'elle a toutes les quali-
tés d'une grande athlète en montant 
sur les podiums de chaque course du 
Tour. Clémence Grimal quant à elle 
fini 11ème au classement mondial Half-
Pipe et fait un beau podium à Sapporo 
(Japon). Toutes les deux continuent de 
progresser et se hissent toujours plus 
haut.
La saison prochaine nous envisageons 
de débuter avec 4 coachs pour que l'on 
puisse accueillir toutes les demandes 
d'inscription de jeunes, ainsi que des 
adultes. Nous travaillons sur un blog 
d'information qui aura pour but la visi-
bilité du club, de la station et de nos 
partenaires. Nous remercions la mai-
rie de nous permettre une évolution 
constante et réactive, ainsi que la régie 
des remontées mécaniques et l'équipe 
du Snowpark. 

Club Snowboard Chamrousse

Team Chamrousse Cyclosport

Ski-Club de Chamrousse

SNBC (Ski Nordique Belledonne Chamrousse)
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juillet 2016
 Samedi 2 Trails et Randonnées des lacs de Chamrousse Belledonne

 Dimanche 3 Fête de la Transhumance

 Jeudi 7 Montée Mythique
  Rassemblement cyclotourisme, Uriage/Chamrousse

 Samedi 9 Montée Cycliste
  Rencontre chronométrée de cyclotourisme, Uriage/Chamrousse

 Jeudi 14 Fête nationale

 14 > 16 L'Aventure Dauphinoise - Championnat de France de Raid

 Jeudi 21 Montée Mythique
  Rassemblement cyclotourisme, Uriage/Chamrousse

 Dimanche 24 Montée Historique
  Démonstration de véhicules de course anciens

 WE 30-31 Chamrousse en Piste - 7ème festival de rue en montagne

août 2016
 Jeudi 4 août Montée Mythique
  Rassemblement cyclotourisme, Uriage/Chamrousse

 Vendredi 5 Rencontres en Belledonne

 Dim 7 Lun 8 Festival du Vent

 Jeudi 11 Cinétoiles en Grésivaudan

 WE 13-14 63ème Fête du Bois

 Jeudi 18 Montée verticale UT4M

  Montée Mythique
  Rassemblement cyclotourisme, Uriage/Chamrousse

 Samedi 20 Passage de l'UT4M

 WE 20-21 Course de Côte automobile

 Ven 26 > 28 L'Echappée Belle - Ultra trail

 WE 27-28 Championnat de Drift

septembre 2016
 Dimanche 4 Randonnée Gourmande de Chamrousse

Les temps forts, à ne pas manquer !

Télécabine de la

Croix-de-Chamrousse

Télésiège de

Bachat-Bouloud

Plus d'informations
et programme détaillé sur

www.chamrousse.com


